

Reporte del IPC mes de marzo 2024

Víctor Martínez

vmartinez@udd.cl

1. IPC general: bajo las expectativas

La variación del Índice de Precios al Consumidor (IPC) en enero fue del 0,4% con respecto al mes anterior, por debajo de las expectativas del mercado que estaban alrededor del 0,6%. Este menor incremento fue impulsado principalmente por los alimentos, que registraron una reducción del 0,9% en comparación con el mes anterior, y por la Transporte Aéreo Nacional, que se redujo en un 20,8% en el mes.

Esta reducción se observó tanto en los productos volátiles que sorprendieron a la baja como en aquellos no volátiles, los que mostraron un aumento de 0,6% en el mes, variación que se considera baja para el mes de marzo. Con esto se observa una convergencia en los precios que sigue las proyecciones del Banco Central.

2. Resultados: aumento del mes se observa en todos los quintiles

Una de las categorías con mayor impacto negativo en la variación mensual fue la de Alimentos, la cual registró una incidencia negativa de 0,2 puntos porcentuales. Esta categoría constituye el 32% de la canasta de consumo del quintil de menores ingresos (quintil 1), lo cual indica que su relevancia en la canasta de consumo es el doble en comparación con el quintil de mayores ingresos, en la cual los alimentos representan aproximadamente el 14,3%.

Al contrario, la división que más aportó al aumento de los precios de la canasta en el mes fue Educación. Su incidencia, fue positiva y alcanzó 0,2 puntos porcentuales. Compensando la baja de alimentos. Esta división es mucho más importante para el quintil de mayores ingresos (quintil 5), alcanzando un peso relativo en la canasta de consumo que casi triplica el peso relativo en la canasta de consumo de las personas del quintil de menores ingresos.

El hecho de que el impacto negativo más significativo se registrara en la categoría de mayor importancia para el quintil de menores ingresos, y que el impacto positivo más notable ocurriera en la categoría más relevante para el quintil de mayores ingresos, resultó en un efecto diferenciado de las variaciones mensuales en los precios por quintiles. En marzo, el quintil de menores ingresos (quintil 1) experimentó un incremento de precios inferior al mensual general, con una variación de solo el 0,1%, mientras que la variación general fue del

0,4%. En contraste, el quintil de mayores ingresos experimentó un aumento en los precios superior al general, con una variación del 0,6%.

La disparidad en la variación de precios entre el quintil 1 y el quintil 5 observada durante el mes no se mantiene al analizar el periodo de 12 meses, en el cual las variaciones acumuladas de meses anteriores tienen un peso considerablemente mayor. En este análisis anual, los alimentos continúan siendo los principales contribuyentes al incremento de precios, con una incidencia de 0,9 puntos porcentuales en la variación anual. Los impactos negativos más importantes provienen de los sectores de vestuario-calzado y seguros financieros, los cuales son más relevantes para el quinto quintil. Como resultado, la perspectiva anual muestra un cambio en el quintil más afectado por el crecimiento de precios, siendo ahora el de menores ingresos el más impactado.

Este patrón revela que, aunque marzo presentó un impacto menor para el quintil de menores ingresos, este fenómeno no ha sido constante a lo largo del tiempo, lo que resulta en que, a nivel anual, sigan siendo los más perjudicados por la alta inflación previa.

Tabla 1. Variaciones del IPC por quintil, distintas medidas (en %)

	variación mensual (%)	Variación Anual (base 2023)	Variación anual oficial
IPC	0,4	3,2	3,7
Q1	0,1	3,4	-
Q2	0,2	3,3	-
Q3	0,3	3,2	-
Q4	0,4	3,2	-
Q5	0,6	3,1	-

Fuente: CIES con datos del INE